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Micro-trottoir auprès des usagers et des habitants de la ZAC sur 

l’aménagement du parvis de l’esplanade Agnès Varda 

Date de l’enquête : 24 mai 2022  

 

A/ Profil des interviewés 

L’enquête a eu lieu le mardi 24 mai de 11h30 à 16h, 35 personnes ont été rencontrés par 2 

sociologues-urbanistes de l’agence Repérage Urbain. 

Décompte des participants par profil :  

• 22 Usagers du Lycée Pierre Brossolette 

- 20 lycéens ont été interviewés pendant leur pause de midi 

- 2 professeurs du lycée Pierre Brossolette ont été également rencontrés 

 

• 7 Habitants de la ZAC  

Nous avons rencontré principalement des habitants de la Résidence Prélude, dont : 

- 4 locataires, entre midi et 14h 

- 3 résidents de la copropriété, vers 15h-16h  

 

• 6 habitants de Villeurbanne 

- 4 interviewés ont indiqué habiter le quartier Gratte-Ciel, dont 2 habitants vers l’Hôtel 

de Ville (rue racine, rue michel servet) 

- 2 personnes habitant Cusset, étaient de passage pour faire leurs courses et ont 

répondu à nos questions  

 

B/ Principaux enseignements 

- La quasi-totalité des interviewés n’étaient pas au courant que l’aménagement du 

parvis avait été fait avec 100% de matériaux de réemploi 

o La seule personne qui était au courant était une professeure du Lycée Pierre 

Brossolette  

 

- La large majorité des interviewés sont satisfaits de l’aménagement du parvis, 

dont : 

o 16 personnes considèrent que le pavage donne une certaine plus-value au 

parvis du lycée 

« C'est beau c'est agréable il y a moins de bitume c'est apaisant (…) » (2 

habitantes de Villeurbanne) 

« Le pavage j'aime bien. Ça change de goudron et ça me fait rappeler la 

Grenade. » (habitant de Gratte-Ciel) 

« les couleurs c'est agréable, je dirais qu'il y a une ambiance cocooning » (4 

lycéennes) 

« ça fait vraiment plus sociable c'est lumineux » (3 lycéens) 

« (…) Les matériaux (pavage) ont été choisi pour qu'il y ait une cohérence avec 

le mur du lycée (la façade) ? On dirait, car ils vont bien ensemble. » (3 lycéens) 

 

o 5 personnes estiment que l’aménagement est réussi sur le plan esthétique  

« les petites pierres c'est joli, » (habitante gratte-ciel) 

« je trouve ça jolie » (habitante de Villeurbanne) 

« Ah c’est superbe ! » (habitante de Prélude) 

"C'est joli ici. Moi j'aime bien, je n'ai rien à dire » (habitante de Prélude) 
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« C'est sympa » (professeur au lycée Pierre Brossolette) 

 

- 3 personnes ont néanmoins émis des critiques négatives sur l’aménagement en 

pointant les inconvénients du pavage en granite :  

o Eblouissement des usagers (effet albedo) 

« Quand il y a beaucoup de soleil on voit tout blanc. La réflexion de la lumière sur 

le granit nous éblouit. » (professeur au lycée Pierre Brossolette) 

o La captation de la chaleur l’été 

« Les pavés gardent la chaleur que l'été heureusement. » (professeur au lycée 

Pierre Brossolette) 

« C'est vrai qu’à l'ombre il fait froid et lorsqu'on est sous le soleil ça tape. On le 

ressent plus quand il y a du vent, il fait très froid à l’ombre." (habitante de 

Prélude) 

o L’adhérence lors des intempéries (pluie) 

« Les jours de pluie ça glisse beaucoup, ah oui ». (habitant de Prélude) 

→ A noter un groupe de lycéens (3) sont moins critiques à ce sujet,  

« Hier ça a plu et ça a séché vite, il y a pas eu de flaque d'eau et en vélo ça 

glisse pas » 

 

- 4 lycéens ont un avis mitigé sur l’adhérence des pavés au quotidien, notamment 

en trottinette 

« des fois on passe on fait de la trottinette et c'est vrai que ça dérange pas. Des 

fois la roue dérape un petit peu quand on tourne »  

o Toutefois, 1 habitante, qui de manière générale considère que le pavage peut 

être dangereux pour certains usagers, estime que celui du parvis est « un peu 

rugueux » donc il est moins dangereux.  

« Les pavés, ça glisse ! Je travaille à la mairie et y’a des petits vieux qui me 

disent qu’ils glissent sur les pavés d’Henri Barbusse. Après ceux-ci ça va, ils sont 

un peu rugueux (…)» (habitante Gratte-Ciel) 

 

C / Réactions des interviewés lors de l’explication de la démarche de réemploi mise en 

place par le Groupe SERL  

 

- 13 personnes considèrent que le principal atout de la démarche de réemploi est 

la capacité à faire le « recyclage » de matériaux au sol usagés, mais aussi de 

produire moins de « gaspillage » 

« ça fait vivre une autre histoire au pavé » (3 lycéens) 

« Bah c'est vrai que la planète va mal donc il faut faire quelque chose pour y 

remédier » (2 lycéens) 

« C'est économique c'est écologique pourquoi les jeter ça fait du gâchis « (2 

habitantes de Villeurbanne) 

ça évite le gaspillage, les pavés sont bien ici, ça servirait à rien de les jeter » 

(habitant de prélude) 

« C’est écologique, au lieu de faire du gaspillage, on fait du recyclage » 

(habitante Prélude) 

« c'est bien de faire moins de gaspillage, c'est bien pour la planète » (4 

lycéennes) 

 

- 3 personnes ont évoqué de surcroit l’argument « économique » en faveur de la 

démarche de réemploi 
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« C'est bien on fait des économies le lycée a coûté très cher donc au moins ça 

coûte pas trop cher pas trop d'argent » (habitante de gratte-ciel) 

« Oui je suis au courant que c'est du réemploi et c'est vraiment super. J'espère 

que c'est rentable. (…) les grands projets pour le développement durable 

finissent par être très coûteux et prennent du budget par rapport à d'autres petits 

projets sociaux.  C'est vraiment pas normal ils devraient pas être si coûteux au 

détriment d'autres. On doit trouver un équilibre économique et environnemental.» 

(professeur au lycée Pierre Brossolette)  

« (…) financièrement c’est bien » (habitant de Prélude) 

 

- 8 personnes ont été surprises par la qualité de l’aménagement, qui est perçue 

comme « propre », « de bonne qualité » 

“C’est très bien, c’est très lisse (le pavage). Rien à dire de plus. C’est très bien” 

(1 habitante de Prélude) 

« ça tient, c’est solide hein » (habitante Prélude) 

« les pavés sont de bonne qualité » (3 lycéens) 

« Ca se voit pas. Ils sont comme neufs, ça fait propre » (habitant prélude) 

« C’est très propre » (habitante de Gratte-Ciel) 

o Dont 2 personnes qui pensaient que les pavés étaient « neufs » 

« C’est bien fait ça se voit pas que ça a été utilisé avant » (habitant de gratte-ciel) 

« On dirait que c’est du neuf » (collégienne et habitante de Prélude) 

 

 

- 7 personnes estiment que la démarche est innovante, et considèrent qu’il 

faudrait « encourager » ce type d’initiatives 

 "Il faut encourager davantage ce type de démarche. J'avais entendu que les 

bancs (sur le parvis) étaient aussi du réemploi. Mais c'est du bois il aurait fallu les 

poncés, j'ai déjà déchiré mes collants à cause de bout de bois." (1 lycéenne) 

"Le réemploi c'est très bien j'avais vu que c’était la SERL. Il faut continuer ces 

démarches ailleurs. " (1 habitant de gratte-ciel) 

« C’est nouveau de faire ça » (1 lycéenne) 

« ça existe pas beaucoup non? » (4 lycéennes) 

D/ Conclusions 

Suite aux brèves explications données par notre équipe, les réactions sont très positives du 

fait à une conscience écologique partagée par près de la moitié partie des participants (16 sur 

35), majoritairement les lycéens. La surprise des interviewés face à la qualité de 

l’aménagement et des matériaux peut suggérer un a priori sur les matériaux de seconde main, 

qui seraient moins nobles que le neuf.  Par ailleurs, nous avons remarqué que la démarche 

de réemploi interpelle aussi sur le plan technique auprès du jeune public (les lycéens), dont 

quelques-uns nous ont interrogés sur le plan technique de l’aménagement du parvis « 

évacuation des eaux », « risques sismiques »…  

Enfin, une poignée d’habitants ont émis des réserves, voire une opposition, face à d’éventuels 

travaux pour requalifier cet aménagement, car ils estiment que le pavage est bien dans l’état 

et préfèrent éviter de nouvelles nuisances et un nouveau chantier. Toutefois, le manque de 

verdure et d’arbres ainsi que les problématiques de nuisances ou de squat ont mentionné par 

plusieurs interviewés, et ce, confirmant des problématiques liés au squat et mésusages 

évoqués lors des ateliers en mars dernier.  

En revanche, les bancs, récemment installés sur le parvis, sont appréciés et utilisés par les 

habitants de Prélude que nous avons rencontrés. Il n’y a pas eu de remarque particulière sur 

des problématiques de groupes, crainte évoquée lors des rencontres avec les habitants de la 

Résidence Prélude. 


